

ENTRELINEAS

POR Luis López Alings

BUKOWSKI, EL POETA

Como la de ese otro extranjero que es Truman Capote, la poesía de Bukowski es un solo gran testamento, una cultura biográfica que apela a ese hermoso recurso literario que es la verdad.

Distintos lejanos —cinco siglos los separan—, son al mismo tiempo contemporáneos de parnanda y de estropicios. Ambos creyeron su obra contra las ventanas de la casa media contemporánea, sollo y murmullo que desde sus tiempos pioneros de cultores, comititas o críticos diciéndoles, desde siempre, el orden de las cosas. Piedras que en su momento dejaron el peso regado de cristales filo-crustales, cortantes, pero que luego fueron corridas por los mismos esmeraldas que, para la tranquilidad del mundo literario, les asignaron un cuarto especial en sus bibliotecas, ahí donde dice militares o viteristas o autobiógrafos.

Pero al menos alcanzaron a ganar la irreconocible distancia que existió entre el "hombre de letras" y el escritor; y quizás también entre el escritor y el poeta. Ambos representan aquello que consideró Aldo Ray al encontrarse con la obra de Giuseppe La Pergola: "La literatura casi nunca se presenta bellamente adorada y en traje de noche con firma: es más bien sucia, primaugra, un poco desvereda, embebida con las partes menos nobles del lenguaje, y armada con agujas cincuentillas, lomos, malezas, líquidos pálidos y no deseables de otra literatura". El libro sobre los libriobertos que sucede con el hombre de otros y sus procesos".

Como Villon, Bukowski tampoco fue un hombre de letras. Pío, soberbio, un poeta. Y aunque para el lector hispanohablante el descubrimiento de su poesía realizara tardío, hoy noche discute que lo más singular de su obra está escrito en verso. Aunque se trate de versos bastante narrativos, que muchas veces parecen incluso populares cantos encubiertos.

En castellano, sin embargo, se conocieron primero sus relatos, los más pittorescos en su discurso acusal y el libro firmo para entonces, a principios de los ochenta, la obra poética de Bukowski era ya virginal por un grupo sindicativo de angloparlantes, por algunos admiradores alemanes y también,偶然, televisivo de por medio, por unos cuantos lectores franceses. A Chantal le encantaba constatar que su primer poema lo escribió recién a los 35 años,

quedó para enterrarse en su propio mito al nacer del poeta precoz e

ver a un escritor, con foto y todo, en la primera plana de un diario, como porque se catalogara al autor de *Se busca una mujer y de la veda del perdedor*, así sin razón, de poeta. Y algunos días después, en el implemento literario de *El País*, lei por primera vez unos cuantos de sus poemas, traducidos para la ocasión. Entre ellos, "Los Gemelos" y "Confesión", des testimonia que me devolvían una dimensión desconocida del viejo Haek, una traza más esencial, menos artificieramente provinciana: unica atrapada en su propia perspectiva, en definitiva. La figura de su padre y de Linda, su mujer, son el primer plano de un cuadro triste ya por la presencia de la sombra. La tensión se cierra allí como un recinto que en el duro y desafinado mundo de Bukowski abre una grieta tan inesperada como consternadora.

Más tarde, en 1996, apareció *La muerte se está fumando más cigarras*, edición muy restringida de poemas seleccionados y traducidos por los chilenos Yanki González y Pedro Araya.

Junto con libriobertos de las traducciones excepcionalmente cautivas, el libro reafirma que Bukowski esencial y profundo que apenas se vislumbra en su obra narrativa. La traducción de "Los suplicios" ("Los sueldos", en otras versiones), dicho sea de paso, resulta imprescindible.

Hoy las ediciones de su poesía en castellano se suceden como en una vorágine de avalancha en la que destaca Encuentro la locura en busca de la palabra, el verso, la rata, de V. Sor. Poemas de la última noche de la tierra, de DVD poesía, y Ander en el agua, abogarse en el fuego de La Poesía, señor hidalgo que recuerda los versos de Villon: "de ser muerto cravo de la fuerza/ trito de fiño en medio del fuego"). Se trata de gritos y chillidos violentos, acompañados siempre de susodichos prolongos ladrados y canorizantes que muchas veces despiertan en el lector —en este lector, al menos— las ganas de repetir como un maestro esos otros versos de Villon bromeado por todos, regalo por cumplido.



llamando. De ser verdad, hoy que pasan entonces que a partir de ese momento escribió desahuciadamente, porque desde Howie, His and Beastie Wall, aparecido en 1960, llegó a publicar más de 30 poemarios, sin contar las múltiples ediciones posturas que se suceden hasta hoy. Ya sea por una mera cuestión cuantitativa, Bukowski es más poeta que narrador, aunque en los lares de memoria lingüística solo algunos de sus más fieles adeptos estaban al tanto. Su muerte fue el fin que comenzó a revertir la situación.

La muerte de 1994 me encantaba en Génova y recordar haberme sorprendido por el título de la Tribuna de Génova anunciando la muerte de la poeta de fondo. La sorpresa fue tanto por

Bukowsky, el poeta [artículo] Luis López-Aliaga.

Libros y documentos

AUTORÍA

López-Aliaga, Luis, 1966-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Bukowsky, el poeta [artículo] Luis López-Aliaga.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)